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封闭的城 温暖的心
□阿 昧

2020年1月23日，腊月二十九，大年三十的

前一天。武汉，封城了。

从戴口罩到封城，只有短短的三天时间，

任谁都有点反应不过来。我这个常年宅家的

人，更是反应迟钝，直到封城通知下达的那一

天，才发现家中连一只口罩都没有。没有口

罩，寸步难行，连去药店抢购的机会都没有，

怎么办？这时候，后楼的邻居听说此事，马上

送来了两包。感动之余，我要付钱，邻居却说

什么都不收，她说，危难之际，就该互帮互

助，还谈什么钱？

如今封城几近一个月，回首望去，像这样温

暖人心的时刻，还有很多很多。

最早让我深受感动的，应该是1月20号前

后的退票潮。那时我还不知道要戴口罩，一边笑

着转发朋友圈调侃武汉人不戴口罩的图片，一边

退掉了我妈妈回老家的火车票。我老公开始打

电话告知他的父母，我们身处疫区，今年过年，就

不回老家了。

很快我便得知，许多武汉人都跟我们一样，

退掉了出行的车票，放弃了旅游和回老家过年的

机会。而彼时彼刻，我们根本不知道要封城，也

不知道健康人能传播病毒；我们只是单纯地觉

得，做人要自觉，要替他人着想，既然我们身处疫

区，就不要大过年地去给人家添堵了。

当时刷着朋友圈，看朋友们展示退票的记

录，还不觉得有什么。等到封城后再回头看，真

是感慨良多。别人看武汉，是壮士扼腕的悲壮；

武汉人看武汉，却是热血满怀的感动。

我们是经历过非典的一代人，但非典的中心

在北京，此次我们却身处疫情的漩涡，情绪上的

焦躁远非当年可比。

老公只是去充煤气费，都不忘表达自己紧张

的心情。可没想到的是，物业老大哥竟临时充当

起了心理辅导员的角色，拍着胸脯告诉他：不用

慌，无论疫情如何，我们一直在，有任何困难都可

以找我们，我们一起解决。

在人心没着没落的时候，这样的一句安慰，

胜过千言万语，那天老公捏着煤气卡告诉我，直

到回到家，他的心还是暖的。

暖心的人又岂止物业大叔，因为封城，大家

的交流场所主要变成了微信群，无论你在哪个群

诉说心中的苦闷，总会有素不相识的人及时出

现，安慰、劝说，普及防疫知识和政策，直到你的

情绪稳定。还有朋友报名加入了医院志愿者、免

费接送医务人员上下班，为物资短缺的单位捐钱

捐物……

我还记得，全城禁车后，社区工作人员为我

们小区送来了免费的蔬菜。这时候，出门采购

全凭腿，谁家不缺菜？更何况是免费的。可是，

没有一个人去拿。大家都说，要把菜留给最困

难的人，留给独居老人，留给不幸染病、在家隔

离的人。

在这一刻，我除了感动还是感动。我想，这

些免费的菜，已不再仅是果腹的食物，它们传递

的是国家和政府对疫区人民的关怀，更是全小区

居民给予的丝丝暖意。

我还记得，有一天，来自北方的医务人员，托

朋友向我们小区求助，他们来得太匆忙，没有带

足保暖用品，而武汉封城，购买不便，问我们能不

能帮帮他们。

他们求助的时候，大概也没报太大的希望，

毕竟大家都一样，不方便出门买东西。

那这忙帮不帮？帮，当然帮！他们不辞万

里，冒着危险来支援武汉，我们怎能让他们冻

着！没法出门采购，我们就捐自用的！

小区每一栋楼的居民都马上行动起来，自己

穿的保暖秋衣，床上的电热毯，准备明天用的暖

宝宝，正抱在怀里的热水袋……甚至衣柜里的厚

袜子。短短不到一小时的时间，大家就把东西都

准备好了。

可是，封城期间，大家是不能随便下楼的，

东西准备好了，怎么拿下去？难道就这样算

了？当然不行！没有办法，我们想办法。家里

有绳子的，用绳子吊下去。没有绳子的，多包几

层，扔下去！

很快，每一栋楼下都堆满了保暖用品，小

区热心的志愿者单枪匹马、全副武装地出门，

把东西捡起来，整理好，再委托骑手小哥送去

了医院。

我站在阳台上，看着那一根根垂下的绳子，

热泪盈眶。我们给医务人员送保暖用品，他们又

何尝不是在为我们送温暖？全国人民驰援武汉，

我们即便身处疫情最严重的地方，心中仍是暖意

盎然。岁寒知松柏，患难见真情，过了这道坎，我

们都是过命的交情。

随着疫情的扩散，武汉的封城政策越来越严

格，我们开始响应号召，能不出门尽量不出门。

事实上，我们已经意识到了病毒传播的严重性，

也不太敢出门了。可是，不出门，口粮问题如何

解决？

武汉封城，是在过年时，那时家家户户都有

存货，尚不觉得有什么，等年过完了，吃喝的问题

也就凸显出来了。我家孩子同学家里，自从过完

年，每天喝粥就咸菜，还有的朋友家里，连续好几

天吃不上青菜。

我们家的情况也差不多，再不采购，即将面

临断粮。我身为家中主妇，上有老，下有小，采购

物资的重任自然落在了我的肩上。

而此时武汉已经禁车，即便我冒着风险出

门，也没办法仅凭两条腿，从超市或菜场把柴米

油盐搬回家。怎么办？总不能坐等饿死吧？正

当我一筹莫展时，却惊喜地发现，小区业委会和

热心的志愿者，已经组织了小区食物团购。他们

联系了菜农，按固定时间给我们小区送菜，一下

子解决了我们的燃眉之急。

这是比雪中送炭更为珍贵的情谊，只有身

处其中，方能体会出这沉甸甸的分量。菜农师

傅赶来送菜，是冒着严寒、冒着被感染的风险；

志愿者和业委会组织买菜，全凭一腔热忱，不曾

收取分文。

特殊时期，我们小区和菜农之间没有签订任

何纸质合约，没有交付任何订金，甚至未曾谋面，

这是何等的信任！

菜农师傅也许想过，如果他辛苦拉了菜来，

我们却跑单，他会血本无归，无法通过任何途径

追讨赔偿，但他还是风雨无阻地来。

这位可爱的菜农，不但为我们送菜，还让我

们帮忙联系医院，免费为医院的医务人员捐赠了

1000斤菜苔，并自己开车送了过去。

为了减少我们被感染的风险，他总是独自在

寒风中把每一袋菜按编号整理好，再通知我们分

组下楼取菜。这样我们拿了菜就能走，互相之间

不必交谈，也不必有肢体接触。

我们支付菜金，是通过群内转账，没有人当

面监督，甚至不知道付钱的人姓甚名谁，但交易

至今，没有一个人拿了菜不给钱。

这样的事还有很多，骑手小哥冒着风险帮我

们买菜，却自己先垫付菜金；社区工作人员送来

蔬菜，全部免费；我笑说家里缺肉，同小区的邻居

马上说给我扔两块下来解解馋……

再后来，我们摸索出了更多的买菜模式，

有人编写了详尽的买菜攻略，直至我写下这

篇文章时，在社区工作人员的帮助下，已经安

排大型超市对接了我们小区，我们从此不再为

吃喝犯愁。

封城是大事，能让我们安心宅在家中的，

却往往是这些看起来微不足道，却又关乎生计

的小事。如果说战斗在一线的医务人员是冲

锋陷阵的战士，那这些解决了我们柴米油盐的

人，就是我们坚强的后盾。有了他们，我们才

能安心宅在家中，阻断病毒传播，不给抗击疫

情添乱。

封城后，有一件很有意思的事情，外地朋友

每天上网刷看消息，每每为武汉担忧不已，食不知

味，夜不能寐；但翻开武汉朋友的朋友圈，却发现

我们大多数人每天都过得笑呵呵的，在各自封闭

的小空间里自得其乐，就连在家无聊数豆子，都显

得是那样地乐观风趣，看不出半点心烦气躁。

有一天，一位外地朋友实在是忍不住了，私

聊问我：你们武汉的情况，其实没有外面传的那

么糟糕，是不是？我看你们的朋友圈，都过得挺

好的呀。

也许有人好奇了，你们武汉人的朋友圈，发

的到底是些什么啊？哦，我们的朋友圈啊，那可

丰富了，秀厨艺的，自制健身器材的，整理买菜攻

略的……总体来说，除了吃吃喝喝，玩玩乐乐，还

是吃吃喝喝，玩玩乐乐。

为什么会这样？是因为形势不严峻吗？当

然不是。是我们武汉人擅长苦中作乐吗？也不

尽然。只是我们坚定地认为，保护好自己，乐观

开朗地过好每一天，才是真正为抗击疫情做贡

献。要是连自己的身体都不顾好，岂不是要进医

院，占用有限的医疗资源，给人添乱？

也有一些不同的声音，觉得武汉的疫情已经

如此严重，你们还每天窝在家里大吃大喝，嬉笑

玩闹，再看看那些冒着生命危险奋战在一线的医

务人员，你们是不是太过分了？

不，不是的，话不能这样说的。 我知道，在

这世上，没有所谓的岁月静好，只是有人在为我

们负重前行。可那些为我们负重前行的人，那些

哪怕疫情严重，依旧坚守在岗的人，肯定不希望

他们的辛苦付出，换来的是我们成日的惴惴不

安，惊惶度日，对不对？

我相信，我们只有乐观自信地过好每一天，

才不辜负他们的辛苦付出；而他们看到我们安然

无恙，幸福平安，才会觉得自己的付出和坚守有

了意义。

记得有一次，有人在群里抱怨条件艰苦，不

能出门，还得节衣缩食，感染者与日俱增，每天生

活在惶惶不安之中。当时有人回了一句话，从此

再没有人散发负能量了。

他回的是：其实我们很幸福，武汉虽然封城

了，但医院没有关门，药店没有关门，超市没有关

门，我们没有停水，没有停电，连网络都依旧畅通

着。跟战斗在第一线的医务人员相比，跟水厂、

电厂等封城却不能停工的工作人员相比，我们太

幸福了。

是的，我们是幸福的。有太多的人，在为我

们努力；有太多的人，在为我们遮风挡雨。看看

他们，我们有什么理由悲观抱怨？

写到这里时，已经有人在问我，等疫情结束，

你最想做什么？出门撒欢？拥抱大自然？不，我

想走出家门，和所有迎面而来的人打个招呼，问

一声好，看看这些在特殊时期互帮互助，给予了

彼此无限温暖的人，笑脸都是什么样。

封城不封心，隔离病毒，不隔离爱。期待云

开雾散时，与大家相约东湖泛舟，黄鹤登高，共贺

江城无恙，国泰民强。

作为两个孩子的宝妈和专职网络

作家，我平时的时间除了带孩子便是写

作，根本没有时间关注新闻。所以，在

网络信息这么发达的年代，当我知道

“新冠肺炎”这个病时，已经到了非常严

峻的地步。

我当即打电话慰问在武汉的朋友：

你们还好吗？过得怎么样？有没有被

新冠肺炎影响？所幸的是，朋友并没有

受新冠肺炎的影响，告诉我：一切都好，

请勿挂念。甚至还有心情和我调侃，除

了武汉，全世界都在恐慌。

而我却不像她那么乐观。自我有

记忆以来，只有2003年的非典闹的这

么严重，封城、封校、封厂，当时人心惶

惶，全国都在恐慌。

很快的，我的想法得到了证实。

1月22号晚上便传出了武汉要封

城的消息。在听见这个消息的一刻，说

不害怕是假的，当初非典给国家和人民

造成的伤害和损失仍历历在目。

很显然，新冠肺炎比非典有过之而

无不及，它的潜伏期长达14天，现在看

似健康的一个人，谁也不知道他体内有

没有潜藏病毒。

为了不给政府添乱，我响应政策，

自觉在家隔离，做到不走亲访友、不聚

众、非必要不出门，采取线上拜年和亲

朋问好。我相信在万众一心下，这场疫

情会很快过去。

显然，我的想法过于美好。

大年初四那天晚上，我接到武汉朋友电话，她发烧了。大

年初一晚上她身体开始出现不适，头痛、头晕、全身酸痛、鼻

塞、流鼻涕、打喷嚏、咳嗽。她的身体素质一向不错，平日很

少生病，这次突然发烧，显然不是一个好现象。她婆婆害怕

得成日郁郁寡欢，老公紧张的坐立难安，家里的气氛沉闷又

压抑。

从发病起，她去了很多医院，可是每个医院都爆满，一号难

求，她老公为了给她看病，凌晨一点钟去医院排队挂号。在医

院做了一系列检查后，医生给她开了一些药便让她回家自我隔

离，并没有安排她入院治疗。可怕的是，她的病还没有好，老公

也出现了发烧症状。他们全家都陷入了恐慌之中。新冠肺炎

这几个字，成了他们家人最害怕说出口的几个字。

医院开的药只能吃3天。3天后，药吃完了，朋友情况仍然

不见好转，医院人满为患，老公也发烧，她整个人都要奔溃了。

和她的病相比，她更害怕的是家里的孩子和老人。年轻人经得

起折腾，孩子和老人却经不起。我安慰她，让她别慌，并立刻给

在医院工作的朋友打电话。朋友说，只要不出现呼吸急促，心

慌气短，就算是新冠肺炎也是轻度，完全能治愈，并给她介绍了

几款退烧药和消炎药，让她自己在家吃。

两天后，她的烧终于退了，身体所有症状也全部消失了。

又过了两天，她老公的烧也退了，家里其他人并没有出现类似

症状。他们全家人都松了一口气，家里的阴霾也消散了。可并

不是所有人都像她这么幸运。

在封城的这些天里，我时刻关注新闻，关注新冠肺炎的

最新情况。我每天都能在朋友圈里看见人求救。让我印象最

深刻的是我以前工作的上司。她今年刚40岁出头，上有老下

有小，大年初三那天开始，家里的人相继出现发烧、咳嗽等

症状。他们跑遍了武汉所有医院，也去了指定就诊医院，却

依然得不到救治，眼看着病情一天天加重，无奈之下，他们

只能上网求助。最后，她的婆婆在这场疫情中感染去世。

后面她的情况怎么样了，我不得而知。但是她的情况在这

场疫情中不过是冰山一角，网络上求助的人比比皆是。

武汉乃至整个湖北，感染人数与日俱增，但是医务工作人

员有限，床位有限，能得到救治的人数也有限。

大年初四那天，我在医院妇产科工作的朋友告诉我，她要

去一线了。她和她老公都在医院工作，同一时间接到通知，关

闭其余科室，所有医护人员全部赶往一线。从疫情开始，她便

一直想去一线，现在愿望达成，她立刻将6岁的儿子托付给姐

姐照顾，和老公收拾好行囊赶往一线。

像他们这种工作在前线的医护工作者，最长工作时间达到

15个小时，吃穿住行都在医院。从去往一线开始，她只能和儿

子视频通话，每天见得最多的就是生离死别。

医用品短缺，在口罩、防护衣、护目镜严重不够的情况下，

他们甚至不敢上厕所，我朋友最高一次纪录憋了5个小时。

在一次工作了15个小时之后，她给我打来电话，在电话里失声

痛哭。

她第一次觉得自己好渺小，当病人跪在她脚边，抱着她的

双腿，哭着求她救救他们时，那种无力感让她崩溃，很多心理素

质比较差的同事还会和病人一起哭。对于他们而言，这种情

况，比让他们死更难受。

尽管他们已经做好了一切防护，依然有医务工作者被感

染。和她在一起工作的护士长就因为感染而被隔离。在煎熬

了几天之后，她终于绷不住了。她急需找人倾述和发泄，而我

成为了她最好的聆听者。

她不知道自己到底还能坚持多久，她只希望能尽自己绵薄

之力帮助有需要的人。对于她的倾诉，我无能为力，只能安慰，

在心里默默支持，给她打气。如今，二十几天过去，她依然奋战

在一线。偶尔我们也会通个电话，但是我却不敢过多打扰她，

只希望她能好好休息，有更多的精力去工作，为病人服务。

最让我气愤的是，当那么多医务人员冒着生命危险工作在

一线时，却依然有人不自觉，出门遛弯，四处串门。我隔壁的一

个阿姨在疫情发生期间，不顾大家的劝阻，我行我素，出门不戴

口罩，遛弯串门两不误。大年初四那天她便出现高烧，全身酸

痛，咳嗽等症状，不久后，她被确诊为新冠肺炎。

从她确诊后，我惶惶不可终日。我们只有一墙之隔，从封

城到确诊也不过几天时间，也不知病毒在她体内潜伏了几日，

有没有传给我们……

相对于自己，我更害怕的是孩子和老人，就像我武汉的朋

友所说，年轻人经得起折腾，孩子和老人经不起。幸运的是，这

十几天来，我的家人都没有出现症状。

有一句话说的很对，人声鼎沸才是国泰民安之时。

这场疫情给我们国家和人民带来了很大的伤害和改变，但

是我相信，只要我们众志成城，万众一心，这场疫情一定会很快

过去。

中国加油！湖北加油！武汉加油！大家一起加油！

疫
情
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腊八后，婆婆开始做腊鱼、腊肉、香肠，欢欢喜喜盼着

公公从老家过来，与我们过年团聚。

一月十几号的时候，与相熟的几个朋友小聚，大家约

好年后自驾游，带着孩子们放松一下。

这一切，在1月20日这一天骤然改变。

新冠肺炎人传人的新闻铺天盖地，而我们一家人就在

武汉。

一开始我还有些迟疑，毕竟在这天之前，虽然早就听

说过疫情的事，可走在街上，走进超市，一切都那么正常，

何况我住的区离疫情发生的区相距颇远。就这样抱着一丝

侥幸等到了第二日，看新闻、刷微博、看群聊，我意识到了

严重性。

思虑再三，我对婆婆说把爸爸的票退掉吧，不要来武

汉了。婆婆是个明理的人，在我说清楚缘由后，很快表示了

赞成。但我能感受到老人家的失望，这失望源于每一个普

通人对过年时亲人团聚的渴望。

过年，本就是阖家团圆的日子。

而在这之后的每一天，我都无比庆幸当时的这个

决定。

我买了口罩、易储存的食物，并叮嘱婆婆不要再去菜

市场，孩子们不要再出门玩耍。尽管如此，对于这场疫病会

给这座城市带来怎样翻天覆地的变化，我还是没有深刻的

意识。那时的我很乐观，盲目的乐观。

那几日，每天的信息量巨大，过一天像是过了很久

很久。远在天津的亲朋好友陆续劝我带着孩子们回来

过年。

我在天津出生，天津长大，年少的时候去过最远的

地方就是北京，在那里读了四年书。老公是我的大学同

学，家乡在湖南。我们毕业后定居武汉，轮流在三地过

年。这个时候，无论是回天津还是去湖南，似乎都有选择

的余地。

我与老公商量许久，最终还是决定留在武汉。离开这

里确实能轻松些，但这个时候我们已经了解到疫病有潜伏

期，选择留下更妥当。

再后来，武汉封城了。

形势一天比一天严峻。确诊的人数激增，蔬菜需要守

着手机抢订，越来越多从朋友口中听到认识的人感染的消

息，到现在，我所住的小区也出现了确诊者，甚至我所住的

这栋楼都有了两例疑似。

从没有一刻觉得，离危险这么近。

抛开网络作者的身份，作为两个年幼孩子的妈妈，说

不惶恐是假的。我开始整夜整夜失眠，最担心的是一旦大

人感染隔离，身在异乡的我们没有亲人可以托付孩子。

每天一睁眼就是看新增人数，看各种新闻。情况似乎

变好了，情况似乎又糟了……随着这些信息，情绪跟着起

起伏伏。

我想这是每个普通人遇到这种极端情况时难免产生

的焦虑、惶恐。但要说崩溃，并没有；后悔没在封城前逃离，

也没有。

书房的窗外就能看到远远一片青山，平时宅在家里码

字的我时常会站在窗边眺望。封城后的街上空荡荡的，但

能看到清洁工、外卖小哥，以及在这个特殊时期必须走上

街头的人。

有个朋友的老公是交警，大年初一那天一直没有回

家，他要24小时待命，机动车限行增加了护送医护人员上

下班的任务。雷神山就在我所住的区，老公所在单位派出

工程机械队伍前去支援，那时是大年初一的晚上。还有早

出晚归的社区人员，对我说为了家人的安全她回到家中就

不再出房门一步，由家人把一次性的碗筷放在门外。

这样的事见到太多，听到太多。

我们是普通人，他们也是普通人。我们躲在家中刷

微博、看新闻，忧心忡忡时，他们心中的担忧不一定比

我们少。但职责所在，他们还是走出了家门，甚至彻夜

不归。

看到这样的他们，留在家中的我便觉得有一个支撑在

那里。

疫情暴发的这些日子，也听到个别质疑武汉人的偏激

言论，但我想说，坚守在这座城市的每个人都是战士，封城

前离开的绝大多数人也不是逃兵。

今天是元宵节了，一元复始、大地回春的佳节。吃晚饭

时孩子闹着吃汤圆，我说家里没有。孩子很认真地说元宵

节本来就该吃汤圆啊。婆婆忍不住吼他：“这么大了还不懂

事，现在买不到汤圆，吃什么汤圆！”孩子听了委屈，我听了

也不好受。以前何曾想过，元宵节吃汤圆这么微不足道的

要求都不能满足孩子呢。

之后忙了一会儿工作，婆婆喊我吃夜宵。饭桌上已

经摆好一碗碗用米酒煮出的汤圆。我纳闷问：“家里不是

没有汤圆吗？”婆婆很平静地说：“我用面粉做的。”那一

瞬间，我控制不住鼻子一酸。不是难过目前的处境，而是

感动婆婆这样一位很平凡甚至没有多少文化的老人，在

巧妇难为无米之炊时绞尽脑汁满足孙儿想吃汤圆的小

小心愿。

这个元宵夜，我们一家人还是吃上了热气腾腾的汤

圆，我甚至觉得用面粉做出的汤圆味道很不错。

写下这些时，我依然会忧心、会焦虑，但对这座城市会

好起来始终保持着乐观。就如我刚刚吃到的用面粉做的汤

圆，正验证了那句话：办法总比困难多。

武汉是我居住了十多年的城市，从没有一刻像此时

让我深刻意识到：我的家在这里，一家人在一起，心才会

真正安定。

春天到了，东湖的樱花快要开了，我相信那些担忧、焦

虑终归会烟消云散。

此心安处是吾乡
□冬天的柳叶

守护（水彩画） 包建群 作


